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    日前，有观鸟爱好者发现，南汇东滩湿地

一条河道疑似正在大兴土木重整河道河岸，

而这里正是“观鸟胜地”的核心区域。此消息
在沪上湿地生物研究和生态保护志愿者群体

中引发关注，施工对鸟类栖息地造成了何种

影响？“观鸟胜地”是否精彩依旧？记者前往现
场进行调查。

现场目击
可以看到猛禽捕猎

在观鸟爱好者孙小姐（化名）的带领下，
记者来到位于临港东引河河道整治工程工

地，这条河大致北起三三公路，南至一号大
坝，与东海大堤平行。河道实际由多个河塘连

缀而成，是大量鸻鹬和雁鸭类候鸟的重要食
物来源地。

孙小姐告诉记者，这条河道堪称“神奇”，

每天海水涨潮后有许多鸻鹬雁鸭类野鸟飞到
这条河道浅滩中觅食歇息。而在河道岸边，零

零散散有 8个洋槐小树林，以及大片芦苇地，
它们和这条河道一起，成为了无数自然爱好

者向往的“观鸟胜地”。东方白鹳、黑脸琵鹭、
黄嘴白鹭、勺嘴鹬、鸳鸯、黄头鹡鸰、斑胸滨

鹬、翻石鹬、半蹼鹬、红颈瓣蹼鹬、草鹭、震旦
鸦雀等珍稀候鸟在此轮番登场。每年的迁徙

季，观鸟爱好者们就像赶赴约会，在这里可以
欣赏上百种野鸟的曼妙风姿。

其中，有包括国家一级保护动物黑脸琵

鹭、二级保护动物黄嘴白鹭等数以万计的鸟
类在此觅食。也有观鸟人士曾在此发现过全

球仅剩数百只的极危动物勺嘴鹬。可以说，这
条不起眼的河道，是一块珍贵的生态沃土，其

重要性不言而喻。

记者在现场看到，此时的河道两岸大型
机械穿梭来往，河岸边堆满了石块、钢材等建

筑材料，相比极盛时，鸟类已经大为减少，但
依旧能看到不少鹭鸟正在裸露的河床上觅

食，天空中甚至有猛禽正在伺机捕猎，在上海
这样的场景可谓难得一见的。

即便是在施工之中，候鸟们仍对这块宝

地情有独钟。最近，一只国家一级保护动物东
方白鹳出现在南汇东滩，吸引大批爱鸟人士

前来观赏。这一珍禽因为人类活动和气候变
化的双重影响几乎灭绝，近年来经过多方保

护，种群数量才恢复到 9000只左右，在鸟类
家族中极其珍稀。

志愿者
整修河道应考虑鸟类需求
“河道改建是好事，只是担心改建的方式

若不正确，会无意之中破坏鸟类栖息的理想

环境。”孙小姐告诉记者，原来的河道有自然
的坡度，淤泥有浅有深，底栖物种丰富，适合

不同种类的水鸟觅食。但现在经过疏浚，河道
缓坡消失，而两岸则计划种植观赏性的绿化，

虽然好看，但却不一定适合鸟类的栖息。

根据上海临港微信公众号发布的东引河
河道整治工程施工方案，该工程为实现“人水

互动 ·蓝绿相融、健康水体 ·生态廊道、多变地
形 ·趣味节点”的设计目标，营造自然、生态、

野趣的空间氛围，以东引河为轴，黄华港、三
三公路为界，东引河项目设置了“天之恋”“林

之恋”“水之恋”三大主题景观分区，其中都不

乏观鸟元素。
孙小姐说，客观来讲，这一方案也考虑到

部分鸟类的栖息，但问题是不同的鸟类，其需
求是不一样的。比如，有的鸟类喜欢浅水，有

的则喜欢滩涂，有的愿意藏身芦苇，有的则需
要开阔的空间，修整河道美观齐整固然重要，

但也应当考虑到鸟类的实际需求。

此外，这里被称为“观鸟胜地”最大的原
因，就是其拥有庞大的鸟类种群数量。如果治
理不善，可能还是会有鸟类前来栖息，但种类

数量却会大为下降。外行人可能看不出有啥
区别，一样都是鸟，但在专业人士的眼中，无

疑会是一场灾难。生物多样性一旦被破坏，几

乎不能恢复，这一“观鸟胜地”的含金量也就
大打折扣。

专家观点
临港“生态名片”极为珍贵
作为“观鸟胜地”的常客，上海海洋大学

水产与生命学院水生生物系副教授张东升告

诉记者，南汇东滩交通便利，观鸟条件非常
好。和崇明东滩湿地公园相比，南汇东滩的鸟

类物种多样性丝毫不逊，有的物种在崇明东
滩也未被发现过。

张东升说，根据观鸟爱好者的记录整理，

在南汇东滩发现野生鸟类 431种，其中国家
一级保护动物 20种，二级保护动物 64种，是

上海鸟类最丰富的区域。南汇东滩是东亚—
澳大利西亚候鸟迁徙带的重要节点，迁徙的

候鸟中包括很多中国甚至全球珍稀鸟类。长
期以来，包括他在内的各界人士都是积极宣

传推广这个极其珍贵、不可再生的候鸟天堂，
使其重要意义能让更多人知晓，并呼吁对南

汇东滩湿地实行更全面、更科学地保护。

保护好“观鸟胜地”，对于临港新城也有
非常重要的意义。“南汇东滩湿地是临港新城

的一张生态名片，如果保护得当，可以成为有
别于其他新城最亮眼的特色之一。”他希望，

城市发展建设的过程中需要考虑到生态保
护，才能为临港的绿色发展打好基础。

有志愿者建议，相关部门能在接下来的

施工中与专业人士共同研究调整施工方案，
增加缓坡、避免硬化、保留岸边本土植物、慎

重增加人工林、尽量保持两侧栖息地原貌，根
据鸟类的不同习性打造空间，努力降低施工

对湿地的影响。

本报记者 李一能

“观鸟胜地”能否精彩依旧？
已发现四百余种珍禽的南汇东滩湿地面临河道施工影响———

    现在社会经济生活中的许多重大问题都

涉及因果关系。比如在若干年前，人们问，一
些大城市外来人口流入是造成企业职工下岗

的原因吗？又比如，现在我们在问，如果推出
房产税，房价是涨还是跌？

这些问题很难回答，因为情况各不相同，
我们很难找到参照物，或者，很难找到实证。

然而，今年的经济科学奖得主已经证明，

社会上的许多重大问题都可以得到解答。他
们的解决方案是使用自然实验———关键是利

用偶然事件或政策变化导致人群受到不同对
待的情况，这类似于医学临床试验的方式。

最低工资如何影响就业
戴维 ·卡德使用了一项自然实验来研究

提高最低工资如何影响就业。通过自然实验，

卡德分析了最低工资、移民和教育对劳动力
市场的影响。

传统的经济学理论认为，提高最低工资
势必影响就业，因为提高了成本。1990年代

初，卡德通过对新泽西州和宾夕法尼亚州快

餐行业的自然实验（对比、研究），挑战了传统
智慧，带来了新的分析和更多的见解。结果表

明，除其他因素外，提高最低工资并不一定会

导致工作岗位减少。

美国历史上的一个独特事件引发了卡德
的另一项自然实验，他用它来研究移民如何

影响劳动力市场。1980年 4月，菲德尔 ·卡斯
特罗允许所有希望离开该国的古巴人离开。5

月至 9月期间，125000名古巴人移民到美国。
他们中的许多人在迈阿密定居，这导致迈阿

密劳动力增加了约 7%。

尽管劳动力供应大幅增加，卡德发现对
受教育程度低的迈阿密居民没有负面影响。

与其他城市相比，工资没有下降，失业率也没
有增加。这项研究产生了大量新的实证工作。

后续研究表明，增加移民对许多在该国出生
的群体的收入产生积极影响。

卡德还在学校资源对学生未来在劳动力
市场上取得成功的影响方面做出了重要贡

献。为了检验学校资源是否对学生未来的劳
动力市场成功有影响，卡德和他的合作者比

较了住在美国同一州但在不同州长大的人的

教育回报。卡德发现：在个人成长的州，教育
回报随着教师密度的增加而增加。这项研究

也激发了许多新的研究。现在有强有力的实
证支持表明，教育投资会影响学生以后在劳

动力市场上的成功。对于来自弱势背景的学
生来说，这种影响尤其明显。

扩领域并改变实证研究
卡德是自然实验的实验者，而安格里斯

特和因本斯则为自然实验提供了理论基础。

他们提出了以下问题：在什么条件下，我们可
以使用自然实验来估计特定干预（例如计算

机课程）的效果？我们如何估计这种影响以及
应该如何解释？

诺贝尔奖官方网站指出，今年的获奖者

为我们提供了关于劳动力市场的新见解，并
展示了可以从自然实验中得出关于因果关系

的结论。他们的方法已经扩展到其他领域并

彻底改变了实证研究。
“自然实验是丰富的知识来源。他们的研

究大大提高了我们回答关键因果问题的能
力”，诺贝尔经济科学奖委员会主席如此评

价。如果我们要做出正确的决定，必须了解我
们选择的后果。这适用于个人和公共政策制

定者：正在做出教育选择的年轻人想知道这

些如何影响他们未来的收入；考虑一系列改
革的政治家想知道这些改革如何影响就业和

收入分配。三名诺贝尔经济学奖得主的功绩
事关每一个人的利益。 本报记者 张炯强

可解重大社会经济难题
3位获今年诺贝尔经济学奖的经济学家带来劳动力市场新见解

奎多·W·因本斯约书亚·D·安格里斯特戴维·卡德

10 月 9 日是世界候鸟日，而联合国《生物多样性公约》缔约方大会第十
五次会议第一阶段会议昨天在昆明开幕。鸟类，是自然生态链中极为重要的
一环。在上海，除了崇明东滩外，还有另一处鸟类乐土———临港的南汇东滩湿
地，这里记录有数百种鸟类，别处难得一见的世界级珍禽却是这里的常客。在
这片滩涂湿地，可以看到候鸟迁徙、水鸟嬉戏、猛禽捕食……因此吸引了众多
观鸟爱好者前来拍摄，被称为上海的“观鸟胜地”。

自然实验
    2021年诺贝尔经济学奖昨晚揭晓，一

半授予戴维·卡德 （David Card），“以表彰
他对劳动经济学的经验性贡献”，他来自加

州大学伯克利分校，是经济学教授；另一半
联合授予约书亚·D·安格里斯特（Joshua

D. Angrist）和奎多·W·因本斯（Guido W.

Imbens），“以表彰他们对因果关系分析的

方法学贡献”，他们分别来自麻省理工学院

和斯坦福大学，同为经济学教授。


